

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 541  
Palma de Mallorca 3 de agosto de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará junta general el lunes, 5 del corriente, para tratar de asuntos importantes para el Partido.

Se recomienda la asistencia de los afiliados tanto de la Agrupación como de la Juventud.

## Excursión de propaganda

El domingo, 4 del mes en curso, saldrá una Comisión socialista para Felanitx y Manacor, a fin de celebrar reuniones en ambos pueblos.

## Portugal y España

Dicen los conspiradores portugueses que antes que su país esté gobernado por una República, prefieren que Portugal pase a ser provincia de otra nación. Fiando en las palabras de los cabeillas portugueses, o de acuerdo con ellos, ¿forjaría sus ilusiones el exdemócrata Canalejas, de incorporar a España la antigua Lusitania? ¿Crearán nuestros ilusos gobernantes que estamos en tiempos de Felipe II? ¿Verá nuestro buen Pepito, allá en sus profundos sueños dorados, un duque de Alba, en la persona de Conceiro?

Pueden nuestros gobernantes formarse cuantas ilusiones bien les cuadre; pero no olviden la historia del pueblo lusitano, que supo luchar por su independencia; que supo igualmente conservar sus colonias y guardar el respeto debido a las naciones legalmente constituidas. Como también derribar una monarquía que llevaba al pueblo a la bancarrota.

Todos estos acontecimientos debe tenerlos muy en cuenta nuestro Gobierno y aquellas personas que sueñan con la conquista de Portugal.

Sin embargo, suponiendo que fuera factible incorporar la nación vecina a España, y con la aquiescencia de sus moradores, ¿sería posible que España gobernase a Portugal, o Portugal a España?

A esta pregunta contestarían los canalejas, los mauras, los morets, los romanones, en fin, y hasta los payasos en política; que España conquistó, que España dominó, y que los españoles somos tal o somos cual; pero nosotros, más sinceros que todo ese ganado de frescos, afirmamos que Portugal gobernaría a España, pues siendo así que la nación hermana está provista de pro-

hombres de Estado más capaces de dirigir a un pueblo por caminos ciertos, y no por los descabellados derrotos que nuestra monarquía lleva a su país, ni qué decir tiene que caso de ver en la Península Ibérica una unión compacta (ni por sueños) los encargados de dirigir el cotarro serían los portugueses y no los españoles.

Y para dar fe de vida a nuestro aserto, dejemos pasar unos años de vida a la nueva República, y ya veremos a qué altura nos colocamos al lado de ellos.

Sin disputa que en corto lapso de tiempo, Portugal ha de renacer ante Europa como pueblo culto, y próspero; quizá por esto los monárquicos tanto portugueses como españoles se mantengan en sus propósitos de derribar la República, antes que los ciudadanos perciban sus beneficios, y el contagio moral traspase los límites y tome carta de vecindad de Badajoz a Valencia, y de Cadiz a Santander.

Por esto, precisamente, conspiran nuestros monárquicos.

## Carta abierta

### A mi querido y flamante "Rayo,"

Estimado nene: Interín estoy esperando tu contestación a mi última, que espero será sabrosa, como todo lo tuyo, permítome dirigirte esta otra con el fin de que prepares tres reflectores y sigas alumbrándome en mis dudas y preguntas. Pues desde que me haces vivir en la tumba del olvido todo son tinieblas que me rodean y confusiones que me matan.

Alúmbrame pues, alúmbrame ¡oh «Rayo» de mis suspiros!, alúmbrame con tus raudales fulgurosos, ardorosos y luminosos que brotan siempre de tus manantiales eléctricos y que, traspasando los cuerpos opacos, sirven de farola a los habitantes de todos los mundos que navegan por el mar de las ideas en busca del anhelado puerto de la Verdad.

Como que yo soy uno de esos navegantes y me hallo sin norte ni brújula, por no decir naufragado, te pido por misericordia que me alumbrés mucho para marchar a buen rumbo.

El modo como estás historiando la huelga de zapateros, los juicios y comentarios que le haces y los *catapullazos* que disparas contra los *canallas* socialistas que la dirigieron a mi me parece muy excelente y por lo mismo voy a proponer a mis *alabareros* que abran una suscripción para regalarte la gran cruz de honor del mérito de huelgas con distintivo ácrata y albarda sindicalista. Te la tienes ganada y aunque cueste un ojo de la cara hay que hacértela.

Y dime ahora, gran profesor de huelgas: ¿Estás cierto que las huelgas deben ser todas revolucionarias y no pacíficas, generales y no parciales? ¿Estás seguro que siempre es esto posible y que así se ganan todas? ¿Los que militan en tu harka lo hacen tal y como tu pregonas? ¿Y por qué, pues, la de albañiles que dirigió Muley Ordinas no fué ni general ni revolucionaria? ¿Y por qué no se consiguió todo lo que se pedía? ¿Y por qué se transigió con las novecientas pesetas de multa que se pedían a cierto patrono? ¿Y que clase de violencia se empleó con aquella huelga si en la Casa de Socorro, ni en el Hospital, ni en las farmacias, ni en la Cárcel se dieron cuenta de ello? ¿Y en que doctrina anarquista ó sindicalista se halla esa táctica que consiste en ir a implorar al Alcalde y al Gobernador para que solucione la huelga? ¿Y que clase de sindicalismo es ese que se somete a los tribunales de arbitraje y envía votos de gracia al Gobernador por haber solucionado dicha huelga de Albañiles? ¿Es esta vuestra acción directa ¡oh anarquistas papistas! y son esos vuestros sabotajes?

¡Y pensar que Ordinas! ¡oh gran príncipe de la lógica! quería controvertir la táctica empleada en la huelga de zapateros! ¡Desdichadol!

Otro interrogatorio. Dígame, «Rayo» flamante. Sabes tu algo de una huelga que tuvo lugar hace muchos años en la fábrica de Pieras? ¿No sabes que el que la dirigía era tu compinche Alorda, el otro juez de la huelga de zapateros? Pues bien; pregúntale a ver si es verdad lo que dicen los supervivientes de aquella huelga famosa de que él siendo presidente de El Ateneo Obrero y director del movimiento, llevó a los tribunales los nombres y apellidos de los huelguistas para que los procesaran. Y pregúntale también a ver si es verdad que los huelguistas querían echarle por el balcón de la Sociedad y por que motivo.

Nada, que te pido que me alumbrés, para ver si logro por fin tropezar con el sentido común de algunos ejemplares zoológicos que andan sueltos por ahí sin establo ni hozal y cuyos bramidos se aposentan en tus columnas.

¡Oh «Rayo» de mis amores! Alúmbrame, alúmbrame por favor.

### Un socialista con barba

Aspirante a concejal y a diputado  
«Tumba del olvido» 2 de Agosto de 1912.

P. D. He sabido que la beatorra Aurora no te quiere por esposo. Lo siento porque la considero muy digna de ti y tu muy digno de ella. ¡Rayo y Aurora es tan brillante parejal!

Sin embargo, ella sigue mamando de tu biberón.

Se conoce que con tu gusto le gustas. Enhorabuena.

El de la barba

## Comentarios

La chiquillera la emprendió contra un ensotonado que se entretenía en presenciar cuando las mujeres tomaban los baños en la orilla del mar en la explanada del Molinar.

Considerándolo así los chiquillos que aquello era una inmoralidad cometida por el tal cura, le dieron un correctivo, insultándole y tirándole piedras.

Así son las cosas, el curita tuvo que abandonar el campo de observación y los chiquillos otra vez á bañarse.

\* \*

Mañana tendremos mitin radical, en el cual tomarán parte los dos lugartenientes de Lerroux Don José Ullé y D. Emiliano Iglesias.

Seguramente en este mitin escucharemos algún que otro anatema contra la conjunción republicano-socialista.

Huelga comentario.

Ya lo haremos.

## En el Municipio

### Sesión del día 29 de Julio

Se abre la sesión por el Alcalde Sr. Pou.

Aprobada el acta, se acuerda devolver la fianza al contratista de las obras de urbanización de la Plaza del Mercado.

Dáse cuenta del dictamen del perito tercero, sobre el estado de ruina de una casa de la calle de la Galera; firmándolo el Arquitecto D. José Alomar, que manifiesta no estar ruinosa la casa.

El Sr. Obrero pidió que dicho dictamen quedara ocho días sobre la mesa, quedando así acordado.

También se acuerda quede sobre la mesa un dictamen sobre una petición de la maestra de corte.

Se aprobó un dictamen ordenando al Arquitecto que forme el proyecto para la construcción de unas cocheras en el Cementerio, para el servicio de los coches fúnebres.

Se aprobó definitivamente la subasta de derribo del baluarte del Sitjar á favor de don Francisco Rosselló.

Se aprueban varios permisos para construcción de obras particulares.

Terminado el despacho ordinario, el señor Trián denunció un almacén de trapos viejos, situado en las afueras de esta ciudad, el cual dice molesta á los vecinos por el olor pestilente que despiden, y ruega al Alcalde se haga una visita de inspección sanitaria.

El compañero Roca se interesa en el asunto, y dice que ya que se trata de higiene, expone las justas quejas de los vecinos de la calle Puerta de Mar, en la que hay un secadero de pieles, propiedad de don Bartolomé Sabater, manifestando que dicho señor adquiere las pieles del matadero de Palma y las coloca en el secadero, y que cuando entran en estado de descomposición es inaguantable el olor que despiden; por lo cual los vecinos, en estos días de calor sofocante, se ven privados de tener las ventanas y balcones abiertos para librarse de los perfumes corrompidos que dimanaban del citado secadero,

y suplicó al señor Alcalde haga girar una visita de inspección á la citada casa.

El Sr. Alcalde promete cuidar que el público no sea molestado; y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

## DOCTRINA SOCIALISTA

(Continuación)

### PRIMERA PARTE

P.—¿Qué es trabajo?—R.—La acción del hombre mental ó físicamente realizada.

P.—¿Es necesario que se trabaje en el mundo?—R.—Sí, porque el ser humano tiene necesidad de alimentarse, vestirse y resguardarse de las inclemencias del tiempo.

P.—Siendo así, ¿trabajan todos con el fin de cubrir sus necesidades?—R.—No, trabajan sólo los pobres.

P.—¿Luego no trabajan los ricos y cómo cubren las necesidades suyas?—R.—Despojando al pobre de la mayor parte del trabajo por ellos realizado.

P.—¿Cómo consienten los obreros que su trabajo se destine á cubrir las necesidades de esos holgazanes?—R.—Porque las leyes hechas por los patronos ó capitalistas, el Código civil les arropara y no pueden hoy evitarlo.

P.—¿Porqué los pobres no organizan la Sociedad de manera que no sean víctimas de ese despojo?—R.—Por la ignorancia en que se les tiene sumidos, acerca de las causas que producen su malestar.

P.—¿Qué es lo primero que debe hacer el obrero para conseguir un mejor estado de cosas?—R.—Instruirse para que así comprenda que el exceso de trabajo que realiza, sobre el que representa el salario que percibe, es lo que permite al rico vivir en la ociosidad.

P.—¿Qué signos indican que los obreros se hallan dispuestos á instruirse y á que desaparezca la desigualdad económica y la explotación?—R.—El disgusto, cada vez más creciente, por las degradantes condiciones en que viven.

P.—¿Es de justicia su petición?—R.—Si puesto que es manifiestamente injusto que aquellos que todo lo producen nada posean, y que, en cambio, los que nada hacen sean dueños de todo.

P.—¿Qué puede hacerse para que desaparezca esta irritante desigualdad?—R.—El que todos, los útiles, estén obligados á hacer su correspondiente parte de trabajo para la colectividad, la sociedad ó comunidad, y recibir la participación correspondiente en los productos obtenidos.

P.—¿Son carlistas, liberales ó republicanos los que quieren que se lleven á la práctica estos principios?—R.—No, porque todos esos pertenecen á partidos políticos burgueses, por cuanto respetan en sus programas el principio de la propiedad individual.

P.—¿Quiénes son?—R.—Los que admiten el trabajo colectivo y el goce común; los que tienen el lema todos para uno y uno para todos; los que son enemigos de la propiedad individual, base de todas las desdichas de la humanidad, esos, en fin, á quienes se les conoce con el nombre de socialistas.

## Adelante obreros alaronenses

Los obreros de este pueblo tiempo hace que dejaban dormir en su más profundo letargo el movimiento reivindicador de la clase explotada, mientras los otros, los explotadores, se aprovechaban de su desunión, existente entre ellos; por fin despertó dicho movimiento, y ya va para dos años y medio que cuentan los compañeros alaronenses con una organización bastante respetable; por la cual, los obreros albañiles han obtenido un triunfo bastante considerable, como es la jornada de nueve horas en todo el tiempo del año; con esto se niveló el desequilibrio que existía entre estos compañeros del ramo de albañilería, de que muchas veces, en verano, no podían atender al mucho trabajo que había en esta época; por la sencilla razón que los días eran más largos, y por lo tanto, era conveniente para los dueños de edificios; mientras en invierno muchos días no sabían donde ir en busca de un jornal para llevar un pedazo de pan á sus pequeños y para sí mismo; si se acercaban á uno de estos desalmados dueños, poseedores de lo que no les pertenece, les contestaban; cuando alarguen los días; que se trabaja más y se gana lo mismo.

No ha faltado quien haya dicho que estos compañeros que tan dignamente y por la vía legal han alcanzado dicha mejora, que eran unos vagabundos de marca mayor, caso ha habido que yo he preguntado á algunos de estos imbéciles, ¿porque razón trataban de vagabundos á los que precisamente lo hacían por poder trabajar en todo el tiempo del año? y me han contestado que el sol anuncia cuando sale la hora de empezar el trabajo, y cuando se pone para terminarlo; por lo visto, estos señores que tratan de vagabundos á los que lo producen todo, á los que les proporcionan habitación lujosa, comodidades en abundancia, y viven á costa de nosotros, todavía nos tratan de lo que en realidad no somos, si no que lo son ellos, porque no producen y en cambio no les falta nada.

¿Porqué en vez de criticar á estos compañeros que buscan tan solamente mejorar su triste situación, no les proporcionáis medios para que puedan desarrollar tan digna obra?

No lo hacéis, no podéis hacerlo; pues, obreros todos, es obligación de todos nosotros trabajar para obtener los beneficios de nuestro trabajo, teniendo por experiencia lo recomendado por nuestro maestro Carlos Marx (trabajadores de todo nuestro planeta ¡uníos! ¡La obra de nosotros debe ser de nosotros mismos!

Pues adelante, sin esperar á que vengan los burgueses á arreglar lo que á nosotros nos ha de dar las mejoras que tan justas y razonables demandamos á todas horas; adelante, sin temer á obstáculos que nos oponen para desorientar nuestra marcha hacia el progreso. Adelante, y conseguiremos lo que tan justo manifestamos.

Damián Felis Salvá

Alaró 28 de 1912.

## Lujuria clerical

(Continuación)

En el siglo XVI, acaecieron hechos tan importantes como la Reforma de Lutero, el Concilio

de Trento, el Renacimiento y la fundación de la orden de los jesuitas.

El Concilio de Trento, por su importancia, merece la más esquisita atención. En él declaran a la Iglesia separada de las vías del progreso y enemiga explícita de la civilización. Al promulgar este Concilio, queda fuera del concierto humano, y rechaza y odia todo lo que enaltece y dignifica al hombre, y se muestra como nunca había sido:

El Concilio de Trento ha separado con sus decisiones a la Iglesia de la civilización humana. Ella misma se puede culpar del menosprecio que le hagan en la actual sociedad. Ella, y nadie más que ella, ha desacreditado las doctrinas del Cristo.

Los jesuitas vinieron a ser una nueva mancha para la Iglesia. El jesuitismo, sinónimo de inmoralidad, es el cancer que corroe a la sociedad, pues valiéndose de las farsas religiosas, prestando fines humanitarios, halla ocasiones propicias para poner en práctica sus criminales instintos, consiguiendo casi siempre sus ruines propósitos. Catequizando las conciencias, se apoderan de todo cuanto concibe su fantasía. La moral les sirve para realizar actos que se amolden a sus gustos o caprichos. Ellos no reconocen familia, patria ni autoridad. Los afiliados no usan de ningún derecho, no reconocen otra cosa que a un jefe, procurando únicamente el engrandecimiento de la orden; no practicando la humildad, sino repitiendo y aumentando crímenes y robos a los muchos que cometieron desde la fundación de la orden; los que obligaron a Clemente XIV a expulsarlos de todas las naciones.

El Concilio de Trento, no fué otra cosa que un corolario de la Reforma de Lutero; la Reforma de Lutero fué consecuencia de los escándalos de la Iglesia; los escándalos de la Iglesia que arrancaban principalmente del jefe supremo de ella, y que influían por necesidad en las costumbres, dieron por resultado la ineficacia de los esfuerzos hechos en los Concilios; como en el de Cambray en 1505, que ordena que la castidad «debe ser el adorno más hermoso de los sacerdotes»; pero la depravación carnal cunde, la lujuria más desenfrenada aumenta; la corrupción prevalece sin excluir sitio alguno. El asesinato, el incesto, la sodomía, la pederastía, la violación, la prostitución y, en resumen, todos los vicios habidos y por haber se manifiestan. En Roma y en todas partes, la silla pontifical llegó a ser el símbolo del crimen.

La hediondez de la vida de los Papas, según la frase de Petrerca, llegaba hasta el cielo. Maquiavelo exclama: «Los crímenes y los ejemplos escandalosos de la corte de Roma, han sido la causa de que Italia haya perdido los sentimientos de piedad y religión. Nosotros, los italianos, tenemos esta deuda con la Iglesia, y al clero debemos también el ser impíos y criminales.»

La reforma era necesaria, no se podía pasar por otro punto. El escándalo se acentuaba, y tuvo que resultar lo que resultó: que los menos malos, los menos corrompidos, combatieron a Roma, para ver de salvar la dignidad religiosa.

*Concluirá.*

## De los Pueblos

### Alaró

En junta general celebrada por la Sociedad Cooperativa de consumo «El Mañá», se renova-

ron los cargos de su Comité quedando constituido en la forma siguiente:

*Presidente*, Lorenzo Guasp Borrás; *Vice-presidente*, Miguel Campins Simonet; *Tesorero*, Bartolomé Pizá Más; *Secretario*, Damián Feliu Salvá; *Contador*, José Riera Rosselló; *Vocal 1.º*, Pedro J. Mateu Rosselló; *Vocal 2.º*, Gabriel Garau Juan; *Vocal 3.º*, Jaime Sastre Coll; *Comisión revisora*, Jaime Cocoví Comas, Jaime Sampol Guardiola, Bartolomé Coll Parots.

Al posesionarse de sus respectivos cargos envían un fraternal saludo a todos los que luchan por el cooperatismo.

\* \*

En dicho pueblo se están ultimando los trabajos para constituir la Agrupación Socialista.

### Manacor

Los carpinteros están en huelga, fundada en la petición de la jornada de **nueve horas**. Estos compañeros se demuestran cada día más enérgicos en la lucha. Los patronos echan bilis, pues creyendo que los obreros no encontrarían ocupación, y viendo ahora que casi en su totalidad están ocupados, muerden polvo, y su ira, ó mejor dicho, rabia, no puede ser más manifiesta, y pensando que a los trabajadores les animaba el mismo odio que a ellos, avisaron a la Guardia Civil, temeroso de ver incendiadas y saqueadas sus viviendas por los huelguistas; pero les ha resultado un *chaseo*, porque los obreros no han intentado desmán alguno; pues lo único que han hecho nuestros amigos, ha sido aconsejar a algunos que traicionaban la causa; pero esto fué lo suficiente para que los iracundos burgueses vociferaran que sus operarios les atropellaban y maltrataban de palabra; más como todo era pura farsa, aunque los guardias civiles interrogaron a los obreros carpinteros, ha resultado no hallar delincuente alguno.

De forma, que, por esta vez, sus gaterías les han fracasado.

\* \*

Los obreros albañiles también han hecho petición á sus patronos, consistente en la jornada de **ocho horas**; la cual ha sido aceptada por la mayoría de los patronos.

Se puede decir que en Manacor el Gremio de albañiles disfruta de la jornada de **ocho horas**, pues á excepción de las obras que dirige D. Lorenzo Ramis, D. Miguel Mestre, y otro que ignoramos su nombre, y la Iglesia Parroquial, que se paralizaron las obras por completo.

D. Miguel Pons, que es el Director de estas obras, tiene en sus obras particulares los mismos operarios, poco más o menos, que antes tenía, y suponemos que la parada de las obras de la Iglesia es debida a la reforma del gremio; porque por falta de fondos no debe de ser, pues sabiendo el cura párroco que cuanto antes había de llegar a Manacor una subvención de 5000 pesetas, que, según el último número de «La Aurora»; D. Juan Valenzuela ha conseguido del Ministro de Gracia y Justicia, echando el quilo, como si dijéramos, para conseguir dicha gracia para el fomento de la Iglesia, es cosa de creer que la suspensión de las obras ha de ser por la reforma del horario en la jornada de albañilería y no por escasez de recursos.

No nos parece mal que el Diputado influya acerca de aliviar a Manacor, pero que al emplear sus influencias de diputado para nuestra villa,

más le valiera emplearlas en otros asuntos más trascendentales que el de conseguir subvenciones para parroquias; pues hay muchos sitios que están desatendidos y que beneficiarían a la población, y sin embargo, ni curas ni frailes se acuerdan de ellos.

Así progresamos, gastando el dinero en agradecer al clero.

Pronto nos regeneramos.

*El Corresponsal*

## El país del Clero

España, llamada no ha mucho la Antorcha de la Civilización, hoy carece de luz.

España, no existe real y materialmente más que de nombre para el pueblo productor. España es del Clero. Todo lo que en este país signifique Progreso, Ciencia y Cultura no tiene virilidad, porque lo confiesa el Clero; industria, manufactura ó comercio que no esté regido por ese elemento negro, es muerto; trabajo manual é intelectual, que no esté ordenado ó dirigido directa é indirectamente por sotanas, no es duradero.

Y si esto es verdad, los Españoles debiéramos avergonzarnos de tenernos por tales: antes que consentir esto debiéramos hacernos todos los trabajadores, súbditos Marroquies, Portugueses ó Americanos. Todo lo expuesto constituye una afrenta bochornosa que debiera avergonzarnos.

En España no tiene vida floreciente más que las Iglesias, Conventos, Ordenes y establecimientos mongiles, todo lo demás no hace más que vejetar medianamente, luego entonces, España es el país del Clero.

*V. Carrasco, O.*

## CORONILLAZOS

### Cura curioso

I

También tenemos en Palma uno de tantos villanos; corto de vista, largo en manos, con mucho pecho y poca alma; que sin sosiego ni calma, las tardes vá al Molinar paseando á orillas del mar, con ola que va y que viene, el clérigo se entretiene viendo mujeres bañar.

II

Bonito divertimento tiene el *padre*, cada tarde, con los ojos hace alarde, sin tener remordimiento; camina con paso lento, ya que nunca lleva prisa, ó bien se sienta y divisa una que otra mujer cuando la ola, sin querer, le levanta la camisa.

III

Al verlo baja los ojos y luego vuelve á mirar;

mas no se debe extrañar  
si tiene los labios rojos;  
estos serán sus anteojos;  
no los de un escapulario  
ni menos los de un rosario;  
ninguno le ven llevar,  
luego se debe apelar  
á *placeres solitarios*.

## IV

Como va frecuentemente  
á ver las hembras bañar,  
no se debe de extrañar  
que protestase la gente.  
Mil chiquillos, de repente,  
ante él se presentaron,  
y la gran lucha empeñaron  
entre ellos y el siervo,  
que huyó, cual si fuera un cuervo,  
porque le apedrearón.

## V

Piedra viene, piedra va,  
aquel demonio huía;  
pero la chiquillería,  
persiguiéndole al canalla.  
¡Duro con el *capallá*?  
que ni una pedrada falla  
y en cuanto cogió muralla  
no le volvieron á ver.  
¿Y aún se debe tener  
gran fe con la clerigalla?

## VI

Esto pasa en la Ciudad  
de las Islas Baleares;  
no dirán ya los cofrades,  
de la Santa Caridad,  
que no es esto una verdad,  
ya que el *tío* no está ausente,  
ni menos al Continente.  
¿Si se atreven á negarme?  
juro que voy á cortarme  
la *coleta*, (1) de repente.

J. Fundidoretxo M.

## Movimiento Social

MADRID.—La Sociedad de Obreros en pan de Viena ha declarado el *boycott* a «La Panera Industrial.»

SERÓN.—Los mineros en número de 3.000, se han declarado en huelga, pidiendo aumento en los jornales, ocho horas de trabajo, descanso dominical, libertad para asegurarse contra accidentes y desaparición de las cantinas ilegales.

CORUÑA.—Ha quedado constituida la Juventud Socialista, que cuenta buen número de afiliados.

AVILÉS.—El concejal obrero por Valliniello en el Ayuntamiento de Luanco, ha ingresado en la Agrupación Socialista de Avilés.

COLLOTO.—Se han organizado en Sociedad los obreros de la fábrica de cervezas, afiliándose desde el primer instante 33 hombres y 21 mujeres.

CANDELARIO.—Ha solicitado su ingreso

(1) La coleta de escritor.

en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros de la Construcción.

LOJA.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad Obrera, hace tiempo fundada.

POZOHONDO.—Se hacen trabajos para constituir en este pueblo la Agrupación Socialista.

PETREL.—Se ha constituido la Agrupación Socialista, que ingresará en breve en el Partido.

JEREZ DE LA FRONTERA.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los carreteros.

MANRESA.—Los oficiales carpinteros han reclamado a sus patronos un aumento de 50 céntimos en los salarios.

VILLENA.—Al cabo de ocho años de resistencia, un patrono albañil no ha tenido más remedio que acceder á cuanto lo reclamaban los obreros, que le habían declarado la huelga.

SERÓN.—A la rápida solución de la huelga de mineros contribuyó la Guardia civil, que mató á un obrero ó hirió á otro.

ALCOY.—Los albañiles se declararon en huelga pidiendo un real de aumento en los jornales. Los huelguistas eran unos 450, y ante la unanimidad de su actitud los patronos cedieron inmediatamente.

CARCAGENTE.—Ha quedado constituida en esta localidad la Agrupación Socialista, la que ingresará en breve en nuestro Partido.

BILBAO.—La Sociedad de Panaderos ha celebrando un mitin para pedir á los Poderes públicos la supresión del trabajo nocturno en la industria de panificación y el cumplimiento de la ley del descanso semanal.

IRÚN.—Se han constituido en Sociedad las obreras empleadas en las fábricas de fósforos. La componen ya 90, faltando sólo 40 para que todas estén asociadas.

Tienen esperanzas de mejorar pronto las condiciones en que trabajan.

—Se hacen trabajos para organizar á los dependientes de comisionistas.

El Caciquismo es una especie de cadena, y los eslabones que la forman, hombres de diferentes condiciones, sin otro objeto que de vivir a costa del pueblo y que se protejen mutua y gradualmente para conseguir bastardas ambiciones y satisfacer insaciables apetitos.

A esto se le ha dado en llamar, muy acertadamente, **POR CIERTO, favoritismo; pero que en el lenguaje gráfico debieran llamarse plaga social.** —Y. Carrasco.

## Á UN JUDAS

Doy la enhorabuena al Judas Manuel Barrios por la cruz de *San Despido* que le ha regalado su cuñado y capataz de la casa «Calvet y Vaddell» en recompensa de la *perrería faldera* que hizo cuando se presentó la petición de las 9 horas. Mientras él pedía limosna para su maestro,

pedía que se frustraran los deseos de los explotados fundidores.

«No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague.»

¡Manolito! ten en cuenta de que el Gobierno no quiere ver vagabundos ni mendigos por la calle pidiendo limosna, Dos caminos hay que tomar, ó la emigración hácia Cuba á volver á pelear con los mambises en donde ganastes tantas victorias, ó irte á postrar de rodillas y manos cruzadas con los ojos lagrimosos ante *D. José el Injusticiero*, tu hermano político.

Un explotado

## “Vida Socialista,”

SUMARIO.—Portada: Los efectos de la guerra Vida política, por Pablo Iglesias.—De las grandes injusticias.—Víctimas inocentes, por M. García Cortés.—La Contrarrevolución portuguesa.—Apuntes de un testigo, por Ramón Rubio.—¿A qué atenerse?, por Jacinto Benavente.—Prácticas breves. El socialista, por Hermenegildo Gómez de Fabián.—Rápida. Rebelión, por Enrique Malboysan.—El cuento del domingo, El almanaque, por Cátulo Mendes.—Parábola, por Pío Baroja.—La ley de jurisdicciones y la amnistía.—El sable y la idea, por J. Alcina Navarrete.—La emigración, por T. Alvarez Angulo.—Teatro socialista. Los amasadores, por B. Luna.—Mintegui.—Empieza la racha. Otra denuncia.—Pensamientos.—Ilustraciones.—Anuncios.

## Republicanos del 7.º distrito

Los republicanos de este distrito se reunirán mañana domingo, (por iniciativa de la Junta del Casino que existe en Sta. Catalina) á las 8 de la noche, Murillo, 85.

Se tratarán asuntos de bastante interés para todos los republicanos del distrito.

## REUNIONES

### LA EMANCIPACION Sociedad de Oficios Varios

Esta entidad celebrará junta general el jueves 8 del corriente, a las ocho y media de la noche, para tratar asuntos de mucha trascendencia.

Se recomienda la puntual asistencia de todos los asociados.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27